



Wissenschaft für den Frieden statt Militarisierung der Hochschulen Die Zivilklausel des DESY muss erhalten bleiben!

Das Direktorium des DESY hat im Juni der Belegschaft verkündet, dass die Forschung künftig dem Militär und der Wehrforschung geöffnet werden soll. Ein historischer Bruch, sollte es doch als Lehre aus dem Faschismus kein Militär sowie keine Militärische Forschung geben und von deutschem Boden nie wieder Krieg ausgehen.

Gegen den stetig wachsenden Druck auf die Forschungseinrichtungen für militärische Forschung, haben sich die Mitarbeitenden des DESYs eine Zivilklausel in die Leitlinien geschrieben, sie lautet *„Unsere Forschung dient zivilen und friedlichen Zwecken.“*

Das DESY (Deutsches Elektronen Synchrotron, Elektronenbeschleuniger in Hamburg Bahrenfeld) ist eine international arbeitende zivile Forschungseinrichtung mit knapp 3.000 Mitarbeiter:innen aus über 40 Nationen. Das DESY hat seit der Gründung internationale Forschungs-kooperationen aufgebaut, welche weltweit für zivile Erkenntnisse und engen internationalen Austausch sorgte.

Der Angriff auf die Zivilklausel im DESY hat eine Vorgeschichte. Schon 2021 hat die Europäische Kommission begonnen erste Maßnahmen umzusetzen, um die Trennung von ziviler und militärischer Forschung aufzuheben. Die von Olaf Scholz im Jahre 2022 ausgerufene „Zeitenwende“ wird seit dem benutzt, um gesteigert politischen Druck auf die Wissenschaftler:innen und Wissenschaftsinstitutionen auszuüben und die Zivilklauseln als unzeitgemäß aus den Leitbildern zu streichen. Folgend wurde die Kooperation (nicht nur) des DESY mit Wissenschaftler:innen in Russland und Belarus seit 2022 gekappt. Zu Jahresbeginn 2024 hat die Europäische Kommission ein „Weißbuch“ veröffentlicht, dass die Dual-Use-Forschung (sowohl militärisch als auch Zivil nutzbar) vorantreiben soll. Bereits kurz darauf hat das Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) ein „Positionspapier“ herausgegeben, in dem es u.a. die

Schaffung von „Finanzanreizen für eine verstärkte Zusammenarbeit zwischen ziviler und militärischer Forschung“ fordert. Das Ministerium ist in jüngerer Vergangenheit stärker in den medialen Fokus gerückt, da seit der laufenden Legislatur zentrale Stellen des Ministeriums mit ehemaligen Bundeswehrangehörigen besetzt wurden. Es ist auch das Ministerium, das kritische Wissenschaftler:innen, die eine Solidaritätsnote gegen die Räumung eines Palästina-Soli-Camps an der HU Berlin gezeichnet hatten, auf eine Liste gesetzt haben zur nachträglichen Aberkennung von Fördergeldern.

Nun soll die Zivilklausel im DESY gestrichen werden und damit das nicht passiert, hat eine Gruppe von DESY-Mitarbeiter:innen (science4peace) eine Petition gestartet für den Erhalt der Zivilklausel und den (wieder)Aufbau der internationalen Kooperationen statt Militarisierung

der Wissenschaft (zu unterzeichnen auf www.change.org: Opening civil research facilities to military projects is NOT IN OUR NAME!). Bereits über zehn Prozent der DESY-Mitarbeiter:innen haben diese Petition in einer DESY-internen Sammlung unterzeichnet.

An 70 Hochschulen und in drei Landeshochschulgesetzen konnten die Unimitglieder Zivilklauseln erwirken. Wir wirken für die Ausweitung der Zivilklausel der MIN-Fakultät auf die gesamte Uni und für eine Zivilklausel im Hamburgischen Hochschulgesetz.

„Die MIN-Fakultät will allein zu friedlichen Zielen beitragen und nur zivile Zwecke erfüllen. Ihre Mitglieder richten deswegen Forschung und Entwicklung, Studium und Lehre auf zivile Fragestellungen und Anwendungen aus.“

(Zivilklausel in der Präambel der Satzung der MIN-Fakultät, vom Fakultätsrat beschlossen am 1.2.2017)



Wir sind Studierende aus der Fakultät für Mathematik, Informatik und Naturwissenschaften an der Universität Hamburg, die sich dafür einsetzen, dass Forschung, Lehre und Bildung ein Beitrag zur zivilen und humanen Entwicklung der Gesellschaft darstellen.

Durch gesellschaftskritische Wissenschaftsinhalte und gesellschaftsverändernden Praxisbezug, kann die Hochschule verstärkt Lösung für die globalen Probleme sein. Wir treffen uns immer mittwochs um 17 Uhr in WiWi 76a und freuen uns über Mitstreiter:innen und Interessierte.

www.kritische-min-studierende.de

Zur Petition:



English version:



Science for peace instead of militarisation of universities DESY's civil clause must be retained!

In June, the DESY Board of Directors announced to the staff that research is to be opened up to the military and defence research in future. This was a historic break, as the lesson learnt from fascism was that there should be no military and no military research and that war should never again break out from German soil.

In response to the ever-increasing pressure on research institutions to conduct military research, DESY employees have written a civilian clause into their guidelines: 'Our research serves civilian and peaceful purposes.'

DESY (Deutsches Elektronen Synchrotron, electron accelerator in Hamburg Bahrenfeld) is an internationally operating civilian research facility with almost 3,000 employees from over 40 nations. Since its foundation, DESY has established international research co-operations that have provided civilian knowledge and close international exchange worldwide.

The attack on the civil clause at DESY has a history. As early as 2021, the European Commission began implementing initial measures to abolish the separation of civilian and military research. The 'turning point' proclaimed by Olaf Scholz in 2022 has since been used to exert increased political pressure on scientists and scientific institutions to remove civilian clauses from their mission statements as outdated.

As a result, DESY's cooperation (not only) with scientists in Russia and Belarus has been cut since 2022. At the beginning of 2024, the European Commission published a 'White Paper' aimed at promoting dual-use research (for both military and civilian use).

Shortly afterwards, the Federal Ministry of Education and Research (BMBWF) published a 'position paper' in which it called for, among other things, the creation of 'financial incentives for

increased cooperation between civil and military research'. The ministry has recently come under increased media scrutiny, as central positions in the ministry have been filled with former members of the German armed forces since the current legislative period. It is the same ministry that has placed critical academics who signed a

note of solidarity against the evacuation of a Palestine soli camp at HU Berlin on a list for the subsequent withdrawal of funding.

Now the civil clause at DESY is to be removed and to prevent this from happening, a group of DESY employees (science4peace) has launched a petition for the preservation of the civil clause and the (re)establishment of international cooperation instead of the militarisation of science (sign at www.change.org: Opening civil research facilities to military projects is NOT IN OUR NAME!). More than ten per cent of DESY

employees have already signed this petition in an internal DESY collection.

At 70 universities and in three state university laws, the university members were able to obtain civilian clauses. We are working for the extension of the MIN faculty's civil clause to the entire university and for a civil clause in the Hamburg Higher Education Act.

'The MIN faculty wants to contribute solely to peaceful goals and fulfil only civil purposes. Its members therefore orientate research and development, studies and teaching towards civilian issues and applications.'

(Civil clause in the preamble of the MIN Faculty's statutes, adopted by the Faculty Council on 1 February 2017)



We are students from the Faculty of Mathematics, Informatics and Natural Sciences at the University of Hamburg who are committed to ensuring that research, teaching and education contribute to the civil and humane development of society.

Through socially critical scientific content and practical relevance that changes society, the university can increasingly be a solution to global problems. We meet every Wednesday at 5 pm in WiWi 76a and look forward to meeting fellow campaigners and interested parties.

www.kritische-min-studierende.de

To the petition:

